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Будущий урожай — в надежных руках 

Во время принятия кадровых решений в начале марта Александр Лукашенко 
определил ключевые задачи для агропромышленного комплекса. Одна из них — 
ежегодно получать 11 миллионов тонн зерна. Тем самым Глава государства в 
очередной раз подтвердил, что производству зерна в стране — особое внимание. При 
этом когда мы говорим о хлебе насущном, то держим в уме: на пищевые цели идет 
менее одного миллиона тонн, остальное — на корм для производства 
животноводческой продукции. Здесь не менее напряженные задачи: более 9 
миллионов тонн молока и свыше 2 миллионов тонн мяса в год. Но каким бы ни был 
хлеб, в узком или широком смысле слова, вырастить его — дело нелегкое. И наши 
сельчане из года в год доказывают, что им это по силам. 

Накорми — вернется 

Осенью прошлого года было посеяно более 1,5 миллиона гектаров озимых 
зерновых культур. Как они пережили холодное время, рассказывает генеральный 
директор РУП «НПЦ НАН по земледелию» Сергей Кравцов: 

— Наши специалисты за последние дни проехали всю страну в буквальном 
смысле вдоль и поперек и оценивают состояние озимых зерновых культур как очень 
хорошее. Дело не только в благоприятных погодных факторах: аграрии вовремя и 
качественно посеяли озимые в хорошо заправленную почву осенью. 

Чтобы рассчитывать на высокий урожай, посевы надо подкормить несколько раз 
азотными удобрениями, стимулирующими их развитие. В целом по стране первая 
подкормка зерновых проведена на 90 процентах площадей, вторая — на 18. Но есть 
немало хозяйств, где эта работа идет значительно быстрее. В ОАО 
«Малоберестовицкий элитхоз» Берестовицкого района уже полностью проведены две 
подкормки. Всего их для тритикале будет три, для пшеницы — четыре. Какую 
конкретную пользу они принесут, рассказывает главный агроном хозяйства Сергей 
Хобец: 

— В прошлом году мы получили высокий урожай — 67 центнеров зерна с 
гектара. Подсчитали: если бы не подкармливали посевы, показатель был бы в два раза 
ниже. В среднем каждая из подкормок дает дополнительно более 10 центнеров с 
гектара к урожаю. Четвертая подкормка влияет лишь на улучшение хлебопекарных 
качеств пшеницы. 

Отсюда напрашивается вывод: зерно кормит людей и животных, но прежде чем 
растения станут хлебом, их самих надо хорошо накормить. 

Сберечь живительную влагу 

Для ранних яровых отведено всего 606 тысяч гектаров, более трети из них уже 
посеяно. В принципе, эта работа весной несложная. Гораздо более объемная и не 
менее важная — закрытие влаги, отмечает заместитель министра сельского хозяйства 
и продовольствия Владимир Гракун: 

— Много десятилетий у сельчан в ходу поговорка «Много снега — много хлеба». 
Нынешней зимой снега почти не было, поэтому влаги на полях мало. Прошедшие 
дожди быстро ушли в землю. Для сельчан же важно сберечь почвенную влагу, которая 
испаряется через капилляры. Закрытие влаги — это их разрушение при обработке 
полей. 

Если в прошлом году в целом по стране влагу закрывали на 700 тысячах 
гектаров, то в нынешнем планируется на всей вспаханной с осени площади — более 
1,6 миллиона гектаров. Работа уже проведена на 54 процентах полей. 
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Субвенции и кредиты 

Конечно, не только количество весенней влаги определяет судьбу будущего 
урожая, но и многие другие составляющие. Можно с гордостью заявить, что все они в 
Беларуси на высоком уровне. Прежде всего обеспечена господдержка полевых работ. 
В начале года принято постановление Совета Министров «О мерах по подготовке к 
полевым работам, созданию прочной кормовой базы и уборке урожая в 2025 году». 
Облисполкомы за счет субвенций из республиканского бюджета, средств 
республиканского и местных бюджетов, кредитов банков обеспечат своевременное 
финансирование комплекса полевых работ. Предусмотрены субсидии на уплату части 
процентов за пользование кредитами, выданными для финансирования полевых и 
других работ. Государство также позаботилось о том, чтобы у всех хозяйств было 
достаточно топлива. 

Удобрений запасли больше 

Предпосылки для хорошего урожая создает высокая обеспеченность 
минеральными удобрениями. Их уже в хозяйствах 70 процентов от потребности (год 
назад на эту дату было 59). Причем накопление будет идти до 31 мая. Начальник 
управления сельского хозяйства и продовольствия Клецкого райисполкома Вероника 
Пилецкая отмечает: 

— С учетом кукурузы в этом году планируем собрать 115 — 125 тысяч тонн 

зерна, в 2024‑м было 109 тысяч. Для прогресса есть все предпосылки. Например, в 
минувшем сезоне внесли свыше 90 процентов минеральных удобрений. Сейчас их уже 
98 процентов. Скоро закроем полную потребность. 

Несомненно, ранние яровые будут посеяны в оптимальные сроки. Но будущий 
общий каравай — это не только колосовые, зернобобовые, рапс, но и зерно кукурузы. В 
прошлом году его впервые собрали более 2 миллионов тонн. Чтобы достичь 
намеченного общего валового сбора в 11 миллионов тонн, планируемая площадь под 
кукурузу на зерно возрастет с 284 тысяч гектаров в прошлом году до 330 тысяч в 
нынешнем. 


